

LA UNIÓN CATÓLICA.

Periódico Bise-manal Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR. José M^a Sanchez G.

Hæc est victoria quæ vincit mun-
tum, fides nostrâ.
1^a Joan V. 4.

San José, miércoles 29 de Marzo de 1893.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati
in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Matth. XVI. 2110).

CONDICIONES.

Remitidos.—Cada centm. de columna... \$0-18
Id. Id. de intereses generales... 0-10
Anuncios.—Cada centm. cuadrado (1 v.)... 0-01
Id. Por 3 meses... 25 0/10 menos.
Id. Por anualidad 50 0/10 ..

Subscripción: Número suelto... 0 0
Un trimestre... 2-00

La correspondencia debe dirigirse al Administra-
dor.
"LA UNIÓN CATÓLICA" no responde de los ma-
nuscritos que se le remitan.

Administración:—CALLE 19, S. N^{os} 153-159.

La Religión Católica Apostólica Romana, es
la del Estado, el cual contribuye á su manteni-
miento, sin impedir el libre ejercicio en la Re-
pública, de ningún otro culto que no se oponga
á la moral universal ni á las buenas costumbres
[Artículo 51 de la Constitución Política.]

La enseñanza primaria de ambos sexos es ob-
ligatoria, gratuita y costeada por la Nación.—
La dirección inmediata de ella corresponde á
las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la
suprema inspección.

Todo Costarricense ó extranjero es libre para
dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en
los establecimientos que no sean costeados con
fondos públicos.

Todos los habitantes de la República tienen
el derecho de reunirse pacíficamente y sin ar-
mas, ya sea con el objeto de ocuparse de nego-
cios privados, ó ya con el de discutir asuntos
políticos y examinar la conducta pública de los
funcionarios.

Todos pueden comunicar sus pensamientos
de palabra ó por escrito, y publicarlos por me-
dio de la imprenta, sin previa censura, quedando
responsables por los abusos que cometan en el
ejercicio de este derecho, en los casos y del mo-
do que la ley establece.

Ninguna autoridad puede arrogarse facultades
que la ley no le concede.

Las DISPOSICIONES DEL PODER LEGIS-
LATIVO Ó DEL EJECUTIVO QUE FUEREN
CONTRARIAS Á LA CONSTITUCIÓN, SON
NULAS Y DE NINGÚN VALOR, CUÁLQUIERA
QUE SEA LA FORMA EN QUE SE EMITAN.
LO SON IGUALMENTE LOS ACTOS DE LOS
QUE USURPEN FUNCIONES PÚBLICAS, Y
LOS EMPLEOS CONFERIDOS SIN LOS RE-
QUISITOS PREVENIDOS POR LA CONSTITU-
CIÓN Ó LAS LEYES.

Los funcionarios públicos, no son dueños sino
depositarios de la autoridad. Están sujetos á
las leyes y jamás pueden considerarse superio-
res á ellas.

He jurado cumplir y hacer cumplir la Cons-
titución y las leyes de la República: solemne
promesa, síntesis la más completa que puedo
presentar en mi programa de Gobierno.

José J. Rodríguez.

(Discurso inaugural de 8 de Mayo de 1890.)

CALENDARIO.

MARZO.—Este mes tiene 31 días.

Mier. 29.—Santo. San Eustacio, abad y san Jo-
nás, mártir.

Juev. 30.—Santo. San Quirino, mártir, san Ré-
gulo, primer obispo de Senlis y san Juan
Climaco, abad.

Vier. 31.—Santo. Santa Balbina, virgen, hija de
san Quirino, san Benjamín, mártir. Del
Antiguo Testamento: el profeta Amós.

"LA UNIÓN CATÓLICA."

Correspondencia europea.

(Escrita muy de prisa.)

Pompeya, jueves 23 de Febrero de 1893.

Al señor Redactor de
"LA UNIÓN CATÓLICA"
San José.

Muy amigo mío:

No se debe alabar jamás el día an-
tes de que llegue la noche. Le man-
dé á Ud. las últimas noticias de nues-
tro viaje marítimo llamándolo bajo
todo aspecto *feliz*, y no fué así. Se
rompió la máquina del vapor á poca
distancia de Inglaterra, y nos vimos,
por consiguiente, obligados á caminar
con el auxilio de otro vapor. Desem-
barcamos en Plymouth, primer puerto
inglés, y continuamos el viaje en fe-
rrocarril hasta Londres.

Nada le diré de este trayecto her-
moso, como tampoco me atreveré á
hacer una descripción de la ciudad
monstruosa, de la Babilonia mercantil
del Támesis.

Muy pocas horas aguanté la bulla
de Londres, y se me ocurrió improvi-
sar un viaje á Bélgica, dejando á S. S^a
en Londres con el Sr. Acuña, de Car-
tago.—Me proponía visitar la colo-
nia costarricense católica en Lovaina;
y realmente, encontré á los jóvenes
—avisados de antemano por telégra-
fo de mi llegada—como bomberos pa-
ra un incendio; así listos estaban nues-
tros estudiantes para recibirme; el se-
ñor don Claudio, con su modestia na-
tural y su amable sonrisa;—el simpá-
tico hijo de don Manuel Vicente Ji-
ménez, don Carlos;—el inteligente jo-
ven don Amancio Sáenz;—todos con-
tentos, todos alegres, todos deseosos
de recibir noticias de la tierra patria.
¡Qué horas de placer disfrutamos allí
aquella noche en Lovaina, en medio
de estos jóvenes campeones de la
causa católica!... Por no perder un
día de clase no aceptaron mi invita-
ción de acompañarnos á Bruselas y
más allá.

También el joven Dávila, de Here-
dia, llegó á tocarnos el himno nacio-
nal de Costa Rica y otros aires nacio-
nales. El señor Calderón, estudian-
te formal y cumplido, no pudo asistir
á la fiesta por estar detenido en su
casa, á consecuencia de un resfrío.

Pocas veces he sentido un gusto
más satisfactorio que en estas horas
de Lovaina, viendo en tierras lejanas
á los hijos de mis más estimados ami-
gos costarricenses, quienes á la vez
son también amigos personales míos.
Cortas fueron las horas que pude pa-
sar en esta compañía tan fogosa y ju-
venil; les prometí volver después de
haber saludado al Santo Padre.

Tomé el tren para París, donde me

esperaba el Ilustrísimo señor Obispo.
Pero antes de llegar me sucedió la si-
guiente nunca jamás vista aventura.
Mientras el tren corría á todo vapor, se
me ocurrió hablar con los viajeros acer-
ca de América, Costa Rica, y después,
secundariamente, sobre Panamá y el
Canal. Esta conversación me costó
caro, porque al llegar á la primera
estación de Francia, me veo de repen-
te detenido por un gendarme francés.
Mi delito consistía en que yo (según
sospechas) conocía á Panamá, y me
exigieron mis papeles, creyendo en-
contrar unos millones;—pero se equi-
vocaron—resulté inocente del robo de
los 18.000 millones; y después de un
cuarto de hora de minucioso examen
me declararon libre y del todo inocente.
Parece que las palabras *Canal de
Panamá y ladrón* son sinónimas ahora
en Francia, y como aún andan en busca
de unos delinquentes, se mandan po-
licías secretos por todas partes; y por
mi desgracia, tuve que hacer mi viaje
de Bruselas á París en la poco agra-
dable compañía de uno de estos seres
singulares, cuyo oficio único es acusar
al prójimo y perseguir á los inocentes.

En París permanecemos pocos días;
la fiesta episcopal de León XIII acce-
leraba nuestros pasos. Vimos, sin
embargo, las cosas principales de Pa-
ris—la iglesia de Montmartre—de
Notre Dame, Madelaine, etc. tenien-
do intención de estar á la vuelta, más
tiempo, en este centro de la moder-
na humanidad.

Desde París todos los trenes para
Italia son trenes *clericales*, con tique-
tes marcados "tiquete del jubileo pa-
pal," en todos los idiomas y para to-
das las gentes. Es que la Iglesia
Católica es más grande que el Istmo
de Panamá, con sus fronteras al Norte
y Oeste, y es que todavía hay hom-
bres enérgicos é ilustrados que están
sobre el nivel del talento de unos escri-
bientes y escribanillos cuyo talento
(si es que lo tienen) tan sólo consiste
en escribir contra cosas cuya grandeza
no cuadra en la caja mezquina de un
cerebro alcoholizado. Fácil es la bur-
la, y más fácil aún la burla de co-
sas sagradas, porque esta burla se la
permite el escritor infame á costa de
sus lectores, quienes realmente son
los únicos *burlados*, y no las personas
de dignidad á quienes se ataca. El
burro de Baláam no se ha muerto aún,
y se ha vuelto más burro por las me-
dicinas alcohólicas que lo hacen re-
buznar con más brío y le devuelven
la inspiración. Esto último no lo digo
contra Pío Viquez, sino que hablo en
general de la prensa anti-cristiana, cu-
yas columnas blancas se manchan de
negro tan sólo con artículos sobre pa-
pas, obispos, sacerdotes, intrigas ecle-
siásticas, falsificación de testamentos,
niños muertos en los conventos, ro-
bos eclesiásticos. ¡Lástima que en los
hoteles aquí no se consigan los órga-

nos oficioso-liberales de ciertas repú-
blicas! tal vez gustaría oír algo de las
críticas que acaso hayan salido á pro-
pósito de la pastoral última del Señor
Obispo Thiel, sobre el trago y sus
consecuencias funestas.

Volvamos la hoja, y continuemos el
viaje. En Turín nos esperaban los
P. P. Paulinos, y nos alojamos en su
casa, aceptando con gusto por pocas
horas su hospitalidad. Pero Roma
estaba cerca, y más cerca aún el día
grande, el 19 de Febrero; continua-
mos, pues, y saludamos el día 16 la
ciudad eterna de Roma. Aquí ya no
soy extranjero, conozco las calles, ca-
sas y lugares. El señor Obispo se
dirigió á la casa de los P. P. Pauli-
nos, mientras que yo preferí tomar mi
habitación en el Colegio Americano,
donde los jóvenes y los P. P. Jesuitas
me esperaban.

No hay como Roma, grande en su
aspecto antiguo, y más grande aún á
los ojos de aquel que tuvo la dicha de
preparar aquí su carrera y de recibir
las órdenes sagradas.

Y ¿qué diré yo ahora de las fiestas
pontificales del 19 de Febrero? Me-
jor sería no hablar de ellas, para no
disminuir su augusta grandeza. Fi-
gúraos 70.000 hombres (la tercera
parte de tantos costarricenses exis-
tan en el mundo), reunidos todos, y
de todas las naciones, bajo las bóve-
das del inmenso San Pedro, rodean-
do el Sepulcro del primer Papa y fe-
licitando á su último sucesor León
XIII por su jubileo episcopal. A las
9 ½ de la mañana llega la corte
pontificia—los soldados suizos prime-
ro, vienen en seguida los obispos, ar-
zobispos, patriarcas y cardenales—
más de 250 dignatarios de la Iglesia
universal, llegados de todas las partes
del globo. La guardia noble precede
al Santo Padre, quien marcha en
seguida, llevado en la silla gestato-
ria por los suizos,—y este cortejo
grandioso se mueve por la vasta nave
de en medio y descansa en las gradas
del altar de los Apóstoles.

Los soberanos de todos los países
civilizados (católicos y no católicos)
estaban representados por sus minis-
tros ó diplomáticos,—menos el Go-
bierno de Costa Rica, cuyo represen-
tante se buscaba en vano, tal vez no
estaba allí por la humildad de su con-
dición actual,—mientras que el rey y
emperador protestante mandó expre-
samente un General en Jefe del ejér-
cito alemán; lo mismo Holanda, pro-
testante, Inglaterra y demás países.
Empiezo á creer de todas veras que
los gobiernos protestantes de hoy son
los más católicos que existen, y los
gobiernos de los países católicos los
más protestantes y encarnizados ene-
migos de la Iglesia y de su augusta
Jefe. Esto último lo digo en tesis ge-
neral, sin tener en mira ningún país
en particular.

¡Qué espectáculo tan sublime! Todas las naciones católicas—españoles, franceses, italianos, alemanes, irlandeses, ingleses, belgas, austriacos, norteamericanos (dignos nietos del digno Washington), los africanos, asirios, americanos en general: pobres, ricos, sacerdotes, seglares, jóvenes y viejos—todo el que tenía pies sanos corría á la basílica del gran San Pedro á recibir la bendición del venerable Pontífice. ¡Qué entusiasmo y qué alegría! Llega la hora de la misa, celebrada por León XIII, y unos 300 cantores, desde la vasta cúpula de la basílica entonan el canto gregoriano figurado; los clarines tocan al tiempo de la elevación, y después de la misa canta el pueblo—la muchedumbre—el TE DEUM *laudamus*.....

Basta por hoy, mi querido amigo; el catarro y el cansancio me quitan las ganas de continuar. Busqué otro clima más benigno en Nápoles, y desde anteayer estamos en Pompeya; hicimos la ascensión al Vesubio; visitamos la ciudad muerta, enterrada y desenterrada, de Pompeya, y á estas horas enfrente del Vesubio busco el descanso, mientras que la humedad de la lava se seca de los pantalones y vestidos. En otra ocasión le contaré más.

Siempre suyo,
Presb.º Dr. GUILL. SCHAEFERS.

El ideal político.

En *El Correo Nacional* de Bogotá, correspondiente al 28 de Febrero último, hemos leído un interesante artículo editorial. Se dice en él que el diplomático y publicista argentino don Martín García Merou ha empezado á publicar en la *Revista Nacional* de Buenos Aires una serie de interesantes artículos sobre Bogotá y sobre Colombia en general.—En uno de esos artículos: “el señor García Merou—dice *El Correo*—juzga brevemente, pero con alto espíritu de imparcialidad, la Constitución de 1863 y la de 1886.” y como dicho Sr. García Merou es liberal de muy genuina escuela, según nos dice *El Correo*, éste juzga “oportuno y conveniente, para la rectificación de las ideas, dar á conocer aquellos conceptos, que concuerdan con los de otros muchos liberales de dentro y fuera del país.”

Como por acá los liberales juzgan generalmente de muy desfavorable manera el estado actual de cosas en Colombia, llevados del prurito de no encontrar bueno ningún sistema de gobierno que no sea el que ellos funden, juzgamos, á nuestra vez, oportuno y conveniente transcribir algunas de las juiciosas apreciaciones del liberal argentino señor García Merou.

“Las instituciones políticas de Colombia que anteriormente” (bajo el régimen liberal) “fluctuaban en el terreno de la idealidad y de la utopía, y eran una amenaza constante para la

paz y el mantenimiento del orden, basadas de toda prosperidad, han sido cambiadas radicalmente en el sentido de una sólida centralización que vigoriza la fuerza y el prestigio de los poderes nacionales. Así, repudiando la federación más disolvente que es posible concebir, la nación colombiana ha llegado á constituirse en forma de república unitaria.”

El señor García Merou enumera algunos de los principios más esenciales de la nueva Constitución, pero se abstiene de toda apreciación; prefiere, dice, “dejar la palabra al pensador y al sociólogo en defensa de su acción enérgica y eficiente,” y copia el siguiente párrafo:

“Tuvimos—dice el Doctor Núñez en su obra *La Reforma Política*—una época de idealismo sincero, de nobles aspiraciones. Se trataba de fundar la libertad en la justicia, pero se incurrió en el enorme error de creer que podía existir libertad individual absoluta sin menoscabo de la libertad colectiva. La barbarie nos invadió en breve; la guerra civil se volvió nuestro estado normal, y la ruina interior y el descrédito exterior fueron el general resultado de la gran quimera. Todo esto es asunto de estadística; y si no entramos en detalles lastimosos, es porque el patriotismo lo veda. Baste hacer notar que hoy, en el último tercio del siglo XIX, Colombia tan amante del progreso, apenas tiene unas cuarenta leguas de caminos de hierro (excluyendo el interoceánico) y una exportación que no excede, á lo más, de catorce millones de pesos anuales, motivó por el cual toda su moneda de oro, plata y cobre, ha emigrado; y nos aqueja sed de oro en tierra prodigiosamente rica de ese metal.... Si ésta es la síntesis visible de la otra política.... ¿cuál no será la invisible?.... Habría sido, pues, demencia perseverar en la pendiente, y todos los colombianos, todos, menos una pequeña fracción, reconocieron al cabo la necesidad ineludible de un cambio de rumbo. El dilema preciso era éste, según las palabras históricas pronunciadas en 1878 por el actual Presidente de Colombia: *Regeneración ó Catástrofe*.... Retroceder era indispensable. En otro país habría aparecido, como remedio, la dictadura: Rosas, Carrera, Barrios, Santana, ó, en mayor escala, Napoleón. Aquí nadie se atrevió á semejante responsabilidad. Se impuso así la *Reforma*. No podía ser otra que en el sentido central y autoritario, porque la acción anarquizadora había ido demasiado lejos. Es postulado histórico que toda licencia se resuelve en despotismo. Desde Grecia hasta Francia, la primera forma de ese despotismo es múltiple: la siguiente, unipersonal.”

Estas hermosas y sensatas frases explican sobradamente la situación deplorable que impuso, como una exigencia del patriotismo, la evolución institucional de 1886. Y ellas pueden y deben ser completadas por las siguientes, que tomo de una carta reciente del Doctor Núñez, adjunta á la cual me enviaba el texto de la nueva carta fundamental de Colombia: “Nuestra Constitución no la juzgue usted en su letra, sino en sus resulta-

dos: seis años largos de paz y un progreso visible á la sombra de aquella. ¡Para un país anarquizado, tales frutos son de más peso que muchas libertades escritas!” ¡Qué profunda y amarga verdad encierran estas palabras para la mayoría de los sudamericanos! La verdadera libertad está tan lejos de nosotros como lo está la educación del pueblo para la vida de la ley y para la práctica honrada y sincera de la República. Por eso no es posible rozar estas materias sin un fondo de tristeza secreta y de íntimo desencanto. *El ideal que todos perseguimos está contenido en la siguiente carta que me fué dirigida por.....* el Doctor Carlos Martínez Silva, y que permanece hasta hoy inédita en mi álbum de recuerdos personales. *Ella merece ser conocida y meditada por todos los que aman el estudio del presente y el porvenir político de nuestras nacionalidades.*

“Usted, sin duda conoce la *pedra movediza* en las cercanías del Tandil, que figura entre las maravillas naturales de su hermoso país. Según se dice, aquella enorme y poderosísima masa granítica, colocada sin adherencia alguna visible sobre la roca que le sirve de base, oscila al solo impulso del viento; y sin embargo, inútiles han sido los esfuerzos hechos en más de una ocasión, para arrancarla de su centro. Como se mantenga allí en equilibrio, en perpetua y amenazante inestabilidad, es uno de tantos misterios que nos ofrece el gran libro de la naturaleza, en el cual sólo se acierta á leer con claridad el nombre de su Autor.

“La *pedra movediza del Tandil* es, á mi ver, un símbolo perfecto del bello ideal que, tanto en la República Argentina como en ésta mi Colombia, se esfuerzan por realizar todos los hombres de buena voluntad que aspiran á ver combinados en el gobierno político de la patria los dos grandes principios de *orden y libertad*, sin los cuales la vida social es imposible. Gobiernos á la vez suaves y fuertes es nuestra común aspiración: suaves en su ejercicio, fuertes en su constitución; gobiernos que cedan blandamente al impulso de la sana y genuina opinión pública, pero que jamás pierdan su asiento; que conserven ciertos principios tradicionales y fundamentales con religioso respeto, pero que vayan en su ejercicio atemperándose á los tiempos y á las circunstancias; que no participen ni del quietismo asiático ni de las bruscas intermitencias de las desahogadas democracias. Y que este problema no es insoluble, nos lo enseña, para consuelo nuestro, Inglaterra. En ninguna parte del mundo hay ni ha habido gobierno más sólido en su contextura, ni tampoco más blando en su ejercicio. Cede y gira fácilmente, más también resiste con pasmosa tenacidad. Y, por el contrario, ¡qué debilidad la de aquellos colosales imperios de los tiempos gentílicos, inarticulados, de una sola pieza, que al primer choque caían desplomados para nunca más levantarse!

Pero para que en política la debilidad aparente sea fuerza efectiva, preciso es que exista un principio enérgico de invisible atracción centrípeta, exactamente como sucede en el fenómeno natural de la piedra del Tandil.

En el cuerpo social esa fuerza de atracción no puede existir sino en la conciencia nacional ilustrada y robustecida por la práctica de las doctrinas cristianas. Donde este elemento falta, como faltaba en la antigüedad, el Estado tiene que oscilar perpetuamente entre los horrores de la anarquía y las humillaciones del despotismo. Colombia y la República Argentina han conocido algo de estas tristes condiciones; pero acá, como allá, se va comprendiendo, después de una larga y dolorosa experiencia, que contra tamaños males no hay otro remedio que la *paz, el trabajo y la educación moral del pueblo.* El estudio que usted ha hecho de nuestro modo de ser social, de nuestras desgracias, de nuestros errores y desengaños, le será más útil que la lectura de muchos libros; y de ese aprendizaje reportará también gran provecho su amada patria, en donde usted está llamado á ejercer considerable influencia por sus luces, sus talentos y su ardoroso corazón, amante de todo lo bello y bueno.”

Véase cómo va en todas partes acentuándose la convicción, aún en liberales de genuina escuela, pero á quienes guía el patriotismo, de que si queremos para nuestros países libertad, paz y ventura, hay que buscar estos bienes en las doctrinas del Catolicismo. Así lo han reconocido los hombres más prominentes de Colombia, de todos los partidos; así lo comprenden en la Argentina, en el Perú, en Chile, en toda la América española; y es fuerza que se reconozca también entre nosotros por todos los hombres de buena fe y verdaderamente patriotas. El párrafo de la carta del Doctor Martínez Silva es de un valor inapreciable, y nos permitimos recomendarlo á nuestros políticos.

CRONICA DE LA PASION.

Hallándonos en la Semana Santa, parece sería impropio de cristianos entretenerse hoy en escribir de otros asuntos.

Esta semana que llamamos Santa, porque en ella se obró la santificación del género humano, y por la santidad de los misterios que en ella se nos recuerdan, se llama también *Mayor*, y en otro tiempo se la llamó la *semana penosa ó de las penas*, y en algunas regiones la *semana de los suspiros*.

Bien merecen los sucesos, de que estos días son aniversario, que los meditemos con afectuoso y devoto detenimiento. Hé aquí el orden con que accierren.

Domingo.—Sabido los vecinos de Jerusalén y los muchos forasteros que habían acudido para la Pascua, que Jesús venía por el camino de Betfage, salieron á recibirle como en triunfo, acompañaronle con ramos, y alfombraron el camino con sus vestidos, cantando: *¡Bendito el que viene en nombre del Señor!* En este día obró muchos milagros y por la tarde se volvió á Betania.

Lunes. Por la mañana pasó Jesús otra vez á Jerusalén, dando en el camino á los discípulos la lección de la higuera maldicienda. En el templo enseñó causando tanta admiración á las gentes, que los escribas y fariseos, no atreviéndose á prenderlo por temor á la multitud, le presentaron muchas dificultades con la esperanza de con-

fundirlo; pero fueron confundidos. A la tarde salió de la ciudad, retirándose a orar, probablemente en el monte de los Olivos.

Martes. Volvió a predicar en el templo, exponiendo con nuevas parábolas la doctrina del Evangelio, aprovechando con celo divino los últimos días de su vida mortal, y la ocasión de tener allí reunidos a multitud de hombres de diversas y apartadas regiones. Parece que por la tarde se volvió, quizás a pernoctar en el huerto de Getsemani.

Miércoles. Predicó del juicio, de la vigilancia en que hemos de vivir, etc., y en acabando sus discursos, dijo a los discípulos: *Ya sabéis que de aquí a dos días se celebrará la Pascua, y el Hijo del Hombre (así solía nombrarse) será entregado a muerte de Cruz.* Después se fué a Betania.

Al mismo tiempo los enemigos, desesperados de desacreditarlo, como habían intentado, se reunieron en casa de Caifás para discutir el modo de apoderarse de Él y quitarle la vida, sin que el pueblo se aminorase. Allí se presentó el infeliz Judas impulsado por la avaricia, a ofrecerles ocasión de prenderlo calladamente, vendiendo por treinta dineros a su Maestro y su Dios.

Jueves. Por la mañana envió el Señor a Pedro y Juan a Jerusalén para que preparasen las cosas necesarias para celebrar la Pascua, que comenzaba en las vísperas de aquel día. Al anochecer entró en la ciudad con los demás discípulos; y celebró la Pascua de la antigua ley, comiendo el cordero, figura de Él, que es el cordero de Dios que quita los pecados del mundo. Lavó los pies a los Apóstoles, instituyó el Santísimo Sacramento, y descubrió los dolorosos sucesos que iban a ocurrir. Hacia las nueve se marchó Judas a preparar su traición, y Jesús, habiendo exhortado a los demás a la humildad y a la unión de la caridad, cerca las doce de la noche, entró acompañado de Pedro, Juan y Santiago en el huerto de Getsemani, en donde sufrió aquellas angustias que le obligaron a sudar sangre que regó la tierra.

La Iglesia celebra en este día la institución del Santísimo Sacramento, vistiéndose de sus mejores ornamentos, e interrumpiendo la serie de sus cánticos dolorosos. ¡Cuántas gracias pueden alcanzarse a los pies del sagrado monumento!

Viernes. Hacia la una de la noche Judas llevó al huerto de Getsemani a los soldados, vendiendo con falso beso a su divino Maestro, que fué llevado de allí a casa de Anás, y de ésta a la de Caifás.

Nuestro Jesús pasó la noche abandonado a los insultos de la chusma del palacio, en donde para mayor pena, san Pedro le negó tres veces antes del tercer canto del gallo, o antes de las cuatro de la mañana.

En amaneciendo, los enemigos de Jesús se reunieron y le sentenciaron a muerte, sin guardar ninguna de las formas prescritas para semejantes juicios, pero como no podían ejecutar la sentencia sin aprobación del representante de Roma, llevaron al Señor tumultuosamente a Pilatos, juntando al paso las gentes de mal vivir, a quienes de algún modo dependían de ellos, y a toda esa clase de hombres que gritan sí, no, según la recompensa que esperan.

Las siete de la mañana serían cuando llegaron a casa de Pilatos, quien conociendo la inocencia de Jesús por una parte, y temiendo por otra el furor de sus enemigos discutió con ellos, hasta que cerca de las ocho lo envió a Herodes, creyendo así salirse del compromiso; pero Herodes mandó vestir a Jesús de loco, y le remitió a Pilatos. El cual lo entregó a la rabia de los enemigos para que lo azotasen tal vez esperando que lo matasen a fuerza de azotes, y le librasen de dictar sentencia.

De nueve a diez podemos considerar que se verificaron el azotamiento, la coronación de espinas, y demás oprobios y crueldades del pretorio.

Pilatos quedó asombrado al ver a Jesús tan herido, pero vivo, y con la esperanza de que su vista había de mover a compa-

sión, lo sacó a la vista del público, diciendo: *¡Ecce Homo!*—; *Crucifícate!* contestó la multitud embriagada de pasión y aguijoneada por los directores del tumulto. Pilatos temió perder el empleo, y confesando todavía la inocencia de Jesús, le condenó a muerte, cerca del medio día.

A las doce Jesús fué elevado en alto, clavado en la cruz, entre dos labrones para mayor afrenta. El sol comenzó a oscurecerse milagrosamente, y las tinieblas cubrieron toda la tierra, como siglos antes lo había pronosticado el profeta Amós.

A las tres el Señor espiró dando una gran voz, argumento de que aun después de tantos dolores moría voluntariamente por nuestro amor. Los prodigios fueron tantos en esta hora, que muchos judíos bajaron del monte dándose golpes al pecho, y el capitán de la guardia exclamó: *Verdaderamente este Hombre era Hijo de Dios.*

Aquí comenzó la alegría para los Santos defendidos en el limbo, y la cruel soledad de María Santísima.

José de Arimatea y Nicodemus, previo permiso de Pilatos, bajaron de la cruz el Sagrado Cuerpo, y al anochecer lo sepultaron en un sepulcro nuevo que aquel había mandado hacer para sí.

Meditad!

E. S.

Semana Santa.

SERVICIO RELIGIOSO.

En la SANTA IGLESIA CATEDRAL.

Jueves Santo.—Misa a las nueve de la mañana. Lavatorio y Sermón a las cuatro de la tarde. En seguida procesión del prendimiento.

Viernes Santo.—Oficios a las nueve de la mañana. Procesión del Señor con la cruz a cuestas, a las once y media. A continuación ejercicio de las Siete Palabras. Sermón del descendimiento, a las cuatro de la tarde. En seguida procesión del Santo sepulcro. Esta recorrerá las calles siguientes: de la Catedral seguirá por la avenida 7ª hacia el Oeste hasta llegar a la calle 19; seguirá por ésta al Sur hasta la avenida 8ª, de aquí al Este hasta la Catedral.

Se recomienda el conveniente aseo de las calles y que el riego se haga en la mañana para que a la tarde no haya humedad.

Los sermones del Jueves y Viernes estarán a cargo del señor Presbítero Doctor don Carlos F. Gey.

En la IGLESIA DEL CARMEN.

Los oficios de Jueves y Viernes Santo principiarán a las 7 a. m.

El mandato ó lavatorio de pies y sermón del Jueves Santo, a las 7. p. m.

Los oficios del Sábado Santo se principiarán a las 6 a. m.

IGLESIA DE LA MERCED.

Jueves Santo. Misa a las 8 a. m.; estaciones, a las 6 p. m., y el Lavatorio a las 8 p. m.

Viernes Santo. Oficios a las 7 a. m.

Sábado Santo. Misa a las 6 1/2 a. m., y ejercicios de la Soledad de la Virgen, a las 6 p. m.

En la IGLESIA DE LA SOLEDAD.

Jueves Santo. Vela en el día y la

noche de la ORACIÓN DE JESÚS EN EL HUERTO.

Viernes Santo. Después de la procesión del Santo Entierro, continuará la de Nuestra Señora de Soledad, por la Avenida Octava, hasta su Templo; a su llegada será saludada por una plegaria, que cantará la Señorita Nice Barbareschi y coro de Señoritas acompañadas al piano por el maestro Goré. A las 8 p. m., sermón por el señor Presbítero don José J. Calderón.

Ave María por la Señorita Nice Barbareschi.

Salve por la Señorita Aegelina Castro acompañada al piano por el maestro Cuevas, y a continuación la vela del Santo Cuerpo y de Nuestra Señora.

Sábado Santo. Vela en el día y la noche del Santo Cuerpo y de Nuestra Señora.

A las 7 p. m., rosario solemne y sermón por el señor Canónigo Dr. D. Carlos M^a Ulloa.

Domingo de Pascua. Vela del Resucitado y misa a las 7 a. m. A las 5 p. m., Rosario solemne y sermón por el señor Presbítero don Yanuario Quesada.

Sociedad de San Vicente de Paúl.

El Consejo Central recomienda a los socios de todas las Conferencias de la República, no omitan este año la loable práctica de hacer la vela nocturna del Santísimo Sacramento durante la noche del Jueves al Viernes santo, así como que contribuyan con su presencia en cuerpo a que las graves ceremonias de nuestra religión estos días se practiquen con el debido orden y religiosidad.

REMITIDOS.

Al Pueblo Católico.

Están ya concluidos los cuatro pilares del presbiterio de la iglesia de Nuestra Señora de Soledad, con sus correspondientes arcadas.

Los católicos vecinos de la capital y sus contornos, que con tan buena voluntad han contribuido con sus generosos donativos para esta obra verdaderamente importante, con ocasión de las funciones religiosas que se ce-

lebrarán allí en la presente semana, tendrán oportunidad de paipar lo adelantada que se halla la obra y juzgarán de su mérito y corrección artística.

Habiéndose agotado ya los recursos colectados, y no pudiendo menos de reconocerse la importancia de dar pronta conclusión a este bello edificio, reclamado por las necesidades de nuestra sociedad, es de esperarse que todos los fieles, al allegarse a los pies de la imagen de nuestra Señora de Soledad para contemplar el dolor de María en su desamparo, le ofrezcan con el tributo de amor de su corazón, el de sus copiosas ofrendas para que termine su templo, y tengamos la satisfacción de que el año entrante, éste haya podido terminarse por completo.

San José, 27 de Marzo de 1893.

FRANCISCO VILLAFRANCA.

Vicepresidente de la Junta.

GACETILLAS.

Censo general de población.—Hemos recibido el ejemplar que se ha servido remitirnos del levantado el 18 de Febrero del año pasado, el señor don Enrique Villavicencio, Jefe de la Dirección General de Estadística de la República. Le damos las gracias por este importante envío.

CIRCULO CATOLICO

de la Merced y Hospital.

Recordamos a nuestros consocios nuestra reunión mensual acostumbrada, el domingo próximo dos de Abril, a la hora y en el lugar de costumbre.

La Directiva.

A nuestros lectores.

Con motivo de conmemorarse en estos días la Pasión y Muerte de nuestro Divino Salvador, "La Unión Católica" no saldrá el sábado próximo.

EN VENTA.

UNA FINCA en el punto llamado el *Coyolar*, a muy corta distancia de la plaza de San Mateo, en la que existe una casa de habitación bastante cómoda, de dos pisos, nueva y bien construida. Consta de 23 caballerías de tierra, divididas así: dos manzanas de caña dulce, plátano, etc., contiguas a la casa, y a los corrales, seguros para encerrar ganado; un potrero de ocho manzanas, para terneros; dos departamentos para sembrar maíz, arroz y frijoles; uno de cuarenta manzanas y otro de sesenta; un potrero de setenta manzanas de zacate de ajengibrillo, bien cerrado y limpio; dos repastos, de cien manzanas cada uno, de zacate de guinea; y el resto de montes, todo surtido de aguas y excelentes maderas de construcción. En la actualidad, hay en la finca como doscientas reses, varias bestias y otros animales domésticos que también entran en la venta.

Para precios y condiciones, quien quiera, puede entenderse con el que suscribe, su propio dueño.

ALFONSO ZAMORA.

Heredia, Marzo 24 de 1893.

4 v—1

JARABE DE DIGITAL DE LABELONYE
 Empleo con gran éxito desde hace ya más de treinta años por los Facultativos de todas las Naciones contra las diversas afecciones del corazón, contra la Hidropesía, las Bronquitis nerviosas, el Garrotillo, el Asma y contra todos los desórdenes de la circulación.
ERGOTINA Y GRAGEAS DE ERGOTINA de BONJEAN
 (Premiadas con una Medalla de Oro por la Sociedad Farmacéutica de París)
 La solución de *Ergotina de Bonjean* constituye uno de los mejores hemostáticos que se conocen. Las *Grageas de Ergotina de Bonjean* se emplean para facilitar las abstracciones y cortar las hemorragias de todo género.
 Depósito general: LABELONYE, calle de Aboukir, n.º 99, en París
 Y en las principales Farmacias de todas ciudades

CARNE, HIERRO y QUINA
 El Alimento más fortificante unido a los Tónicos más reparadores.
VINO FERRUGINOSO AROUD
 Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE
CARNE, HIERRO y QUINA: Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador más energético que se conoce para curar: la *Clorosis*, la *Anemia*, las *Menstruaciones dolorosas*, el *Empobrecimiento* y la *Alteración de la Sangre*, el *Esquimatismo*, las *Afecciones escorbúticas*, etc. El *Vino Ferruginoso de Aroud* es, en efecto, el único que reúne todo lo que entona y fortalece los órganos, regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas ó infunde a la sangre empobrecida y descolorida: el *Vigor*, la *Coloración* y la *Suavidad vital*.
 Por mayor, en París, en casa de J. FERRE, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Succesor de AROUD.
 SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.
EXIJA SE el nombre y la firma AROUD

GOTA y REUMATISMOS
 Curación por el LICOR y las PILDORAS del Dr. Laville:
 El LICOR se emplea en el estado agudo; las PILDORAS, en el estado crónico.
 Por Mayor: F. COMAR, 28, rue Saint-Claude, PARÍS
 Venta en todas las Farmacias y Droguerías. — Remítase gratis un folleto explicativo.
 Exijase el Sello del Gobierno Francés y esta Firma:

Las Personas que conocen las
PILDORAS DEHAUT
 DE PARIS
 no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le conviene, según sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

POBREZA DE LA SANGRE
 FIEBRES, ENFERMEZAS NERVIOSAS
VINO de BELLINI con Quina é Columbo
 DE LOMA DE BELLINI EN VIÑA AUSTRIA.
 Este VINO fortifica el febril, antineurótico, cura las Afecciones escorbúticas, Fiebres Nerviosas, Palidez, y regulariza la Circulación de la sangre; conviene especialmente á los niños, á las señoras delicadas, y á las personas debilitadas por la edad. — Remítase gratis un folleto explicativo.
 Dr. adh. DETHAN, en París, y en todos los depósitos de remedios franceses en España. — Precio: 24 fr.

GARGANT VOZ, BOCA
PASTILLAS de DETHAN
 MEDALLAS DE MERITO EN PARIS, LONDRA, PORTO.
 Remediadas contra los Males de la Garganta, Extinciones de la voz, inflamaciones de la boca. Efectos perniciosos del Mercurio, irritación que produce el Tabaco, y especial mente á las SEÑORAS CANTORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la Emisión de la Voz.
 Dr. adh. DETHAN, en París, y en todos los depósitos de remedios franceses en España. — Precio: 12 fr.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

En la avenida 11ª Oeste, número 76, cerca de LA DOLOROSA, se trabajan ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA de todas clases; los hay ya hechos y también se componen los viejos.

Se venden Colchones de todas clases á precios módicos.

Alfonso Fornieri.

3 mg.

Lavandería Americana
A VAPOR.

Situada al frente de la Estación del Ferrocarril y de la Casa de Moneda, en la extinguida Cervecería de don Manuel V. Dengo.

Este nuevo Establecimiento de lavado y aplanchado de ropas, dirigido por persona competente y de experiencia adquirida en los Estados Unidos de Norte América, está listo para ofrecer sus servicios á familias y establecimientos.

De la oficina de recibo está encargada una señora de respetabilidad y entendida en la distribución de ropas.

El gerente de este establecimiento es don José Frye, socio industrial, con quien deben entenderse en todo lo concerniente á la lavandería.

Las ventajas que esta nueva industria reporta, son: economía, prontitud, buen trabajo y responsabilidad por la ropa que se pierda.

Invitamos á las familias á visitar el Establecimiento y para que se convenzan de que con el sistema que empleamos sufrirá menos la ropa que con el usado por nuestras lavanderas.

La tarifa que adoptaremos para recibir las ropas es el mismo conocido, por docenas y piezas, como sigue:

POR ROPAS LAVADAS Y APLANCHADAS.

Sin goma	\$.80	cs. docena.
Con goma	1.60	" "
Camisas sin puños ni cuellos	25	" cada una
" con " y cuello	30	" " "
Puños y cuellos	5	" " "
Sábanas, colchas y manteles grandes, trajes con vuelos, etc.,		precios convencionales.

San José, 8 de Febrero de 1893.

R. Castro F. José Frye.

15-5

CAFÉ A \$ 45.

Precio á que venderá ese fruto el que lo siembre, en Mayo próximo en los fértiles terrenos que ofrezco en venta, á legua y media de San José.

Uno de 20 manzanas, otro de 25 y otro de 40, con casa de habitación, bueyes, carretas y demás enseres para el cultivo. Están actualmente en rastrojos, potreros y leñas, con una manzana de caña dulce, plátanos, algún café viejo recién cortado, y algunos otros siembros.—Valor de la primera \$ 4,000; de la segunda \$ 5,500 y de la tercera \$ 9,000. Pagando al contado se hará una rebaja considerable.

Para más pormenores entenderse con Manuel Argüello De Vars Ricardo Brenes Volio.

Venta de dos propiedades en la Uruca de esta ciudad.

1ª Una casa y terreno correspondiente, que mide poco más de manzana y cuarto, frente á la hermita de aquel barrio, en la calle real.—La casa presta bastante comodidad; parte del terreno está sembrado de café, y parte está destinado á beneficiar café.

2ª Terreno como de 9 manzanas de las cuales cuatro y tres cuartos son de potrero, con el rio Torres por el lado S., mas de tres manzanas de café, y lo restante de caña de azúcar.

Para precio y condiciones, ocurrir al propietario.

GORDIANO FERNÁNDEZ.

ó á don Mauro Fernández en su bufete.

20 v. 1

AVISO.

Hé recibido casullas, cálices, copones, calderetas, cordones para cingulo y manipulo, albas de lino de todas clases, bonetes, sombreros para clérigos, floreros de porcelana, via-crucis y otros muchos artículos más.

En vinos hay distintas clases: vino tinto para mesa. Vinos para consagrar, de superior calidad, á precios sin competencia, de todos los cuales tengo certificados que acreditan su legitimidad.

El vino para consagrar es del que se consume en la Catedral.

LUIS AROZ

Antigua tienda de don Cleto Monestel.

Botica

Francesa.

PARQUE CENTRAL,

San José. C. R.

Apartado: 375.

Cable: HERLEDON.

Costa Rica.



PROPIETARIOS:

Hermann y Zeledón

Farmacéuticos y Droguistas.

Correspondencia en Inglés, Alemán, Español y Francés.

MARCA INDUSTRIAL

Entre los muchos artículos que hemos recibido últimamente enumeramos los siguientes:

Píldoras y Jarabe de Blancard. Gránulos de Crosnier para la Tisis, Bronquitis, Catarros, Tosferina, etc. Carbón de Belloc. Alquirán de Guyot. Rob depurativo de Lafécteur, y el mismo yodurado. Vino Aroud de carne, y el mismo ferruginoso. Vino de Bellini con Quina y Colombo. Polvos y Pastillas de Paterson. Pastillas de Dethan. Quina Laroche. Elixir y Polvos dentíficos de Gillés. Jabón de afrocho. Píldoras purgantes de Dehaut. Granos de salud del Doctor Franck. Píldoras de Hierro y Pepsina de Hogg. Vino de San Rafael. Vino febrífugo de Seguin. Jarabes de Laroze. Elixir de Antipirina de Laroze. Elixir Grez clorhidro-pépsico, el gran remedio contra dispepsia, indigestiones, etc. Licor de laprade de Albuminato de Hierro. Vino de Peptonas de Bayard. Fosfato de cal gelatinoso. Collares electro-magnéticos de Royer para la dentición de los niños. Confites vermífugos de Royer, un nuevo y magnífico remedio contra las lombrices. Grageas de lactato de hierro de Gelis y Conte. Grageas y Ergotina legítima de Bonjean. Cápsulas gelatinosas de Mothes, gran variedad de combinaciones: id. de Raquin con muchas combinaciones nuevas. Vegigatorios de Albespeyre. Cigarrillos antiasmáticos de Barral. Gran surtido de perfumería de Pinard, Coudray, etc., incluyendo Cosméticos, Jabones, Esencias para el pañuelo, Aceites finísimos para el pelo, Motas, Polvos y Coloretos. Píldoras de Holloway, de Cockles, de Beecham, de Seigel. Cantarina de Locke. Gelatina de Nelson. Alimento para los niños de Mellin. Sal de frutas. Citrato de Magnesia. Clorodina. Jarabe curativo de Seigel. Maná canelón. Carbonato de magnesia. Incienso, y el mismo compuesto para iglesias. Opio negro. Aceite de castor. Por arreglo especial con los fabricantes de la Inyección Broit, podemos ofrecer este artículo en condiciones más favorables que nunca, tanto al por mayor como al menudeo. Su eficacia y fama es tan conocida que no requiere otra mención, pero hasta ahora su precio ha sido un serio inconveniente, que creemos desde luego retirado con los precios que registrarán desde ahora en adelante.

Herman & Zeledón.

Tip. de SAN JOSÉ.